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Анатолий Иванов
ЕвроАз: чего ожидать?

Идея создания единого экономического пространства России, Беларуси, Украины и
Казахстана, озвученная Владимиром Путиным еще в 2003 году, начинает приобретать
реальные очертания.

Самые непримиримые критики вынуждены признать, что проект  ЕЭП даже в
сегодняшнем формате весьма жизнеспособен и перспективен.

Неудивительно, что реакция части внешних центров на недавнюю инициативу
Путина, поддержанную президентами Беларуси и Казахстана, лишена энтузиазма. Оно и
понятно: какого международного игрока обрадует весть о формировании нового мощного
единого рынка с серьезнейшим производственным, ресурсным, интеллектуальным
потенциалом – несомненного агрессивного конкурента. С другой стороны, сегодняшний
континентальный и даже трансконтинентальный финансовый кризис, только
усиливающий мировые неопределенность и хаос, ясно подсказывает: главные
«противовесы» кризису – формирование емкого общего рынка и баланс интересов.
Создание серьезных объединительных союзов – верный шаг к стабильному миру.

Ожидания России, Беларуси и Казахстана от участия в Таможенном союзе
начинают оправдываться. Увеличились объемы торговли между его участниками.
Упразднены тарифные и нетарифные барьеры. Отменены все виды контроля на
внутренних границах. Обеспечивается защита белорусских, казахстанских и российских
товаров от недобросовестной конкуренции со стороны третьих стран.

Сегодня лидеры трех стран говорят: если мы реализуем цели, намеченные ЕЭП, то
сможем перейти к созданию Евразийского союза. При этом подчеркивается: интеграция
Беларуси, России и Казахстана – не против кого-то. В создании Евразийского союза не
следует усматривать попытку некоего раздела Европы. Для этого, конечно, нужен
соответствующий уровень развития ЕЭП и будущего Евразийского союза. Он должен
стать зрелой структурой, серьезным экономическим игроком на евразийском рынке,
мощным партнером Евросоюза.

Естественно, в этом деле многое зависит и от европейцев – насколько они готовы
сотрудничать на равных.

Однако складывается впечатление, что погрязший в общеевропейских проблемах
Евросоюз просто не в состоянии серьезно анализировать инициативы, исходящие с
Востока. Они, кстати, множатся.



Александр ЛУКАШЕНКО, президент Республики Беларусь:
- Спешка, непродуманность, непросчитанные варианты могут привести к тому же,

что сегодня происходит в Европе. Вроде бы доброе дело они сделали – ввели евро. Евро
сыграл очень большую роль, особенно во времена предыдущего кризиса. Но в то же время
и большие проблемы появились.

Как у нас говорят – и ни туда, и ни сюда. И не выбросишь Грецию и другие страны
на подходе к такой ситуации. Не выбросишь же их. Потому что выбросить – это признать
свой провал:  цивилизованный союз – и вдруг развалился.

С точки зрения экономики нельзя их разваливать. Но ситуация очень сложная.
Поэтому все надо продумать. Дом надо строить с фундамента.
Мы сегодня в Едином Таможенном пространстве говорим как раз об экю. Не о

российском рубле или белорусском рубле, или казахстанском тенге. Да, переходная
валюта нужна. Но очень настойчиво, и очень, может быть, чрезмерно настойчиво говорю:
давайте перейдем в наших расчетах на национальную валюту.

Мы в Беларуси покупаем доллары, потом везем их в Россию и там рассчитываемся.
Давайте перейдем на российскую валюту.

Кстати, президенты России и Казахстана поддерживают эту идею.
Затем, почему не ввести расчетную единицу наподобие экю?  Через нее можем

прийти к единой валюте. Ею может стать российский рубль, если он будет для всех
интересен. А у него очень много составляющих, чтобы представлять всем интерес.

Евразийский союз пока не создан. Но к его созданию договорились прийти к 2015
году. Но почему к нему? Ведь мы основу заложили за полтора года. Поэтому решено его
создать к 2013 г.

Не думаю, что к этому сроку удастся решить паспортно-визовый режим. Как этого
хотелось бы. Но главное – идти.

В чем ценность сегодняшнего дня? Наверняка мы не все проработали подробно. Но
мы начали движение. А когда есть движение, то есть инерция. И эта инерция не позволит
нам развернуться в обратную сторону.

Чтобы хоть в малой степени осветить эту глобальную тему, «Литовский курьер»
продолжает обращаться к мнению известных литовских политиков и экономистов.



Витаутас ЛАНДСБЕРГИС, член Европейского парламента:
- Это стремление России воссоздать СССР.
Владимир Путин это делает ради своих больших политических целей. Придя к

власти, он объявил: я воссоздам СССР. Можно придумывать разные названия, обертки, но
сама суть ясна.

Я думаю, что СССР не воссоздадут до того объема, каким он был, когда Россия
распространила свои границы, захватив завоеванные страны. Думаю, что им это не
удастся. Сейчас этот шумок кое-кого пугает, кому-то сулит что-то. Вне всякого сомнения,
включив все агентства, начнут говорить, ой, как было бы хорошо. Создадут суматоху или
нет, будет зависеть от нашей трезвости и зрелости. У нас есть Конституция, которая
запрещает не только присоединение к различным постсоветским союзам, – пропаганда
таких соединений считается преступлением.

Альвидас МЕДАЛИНСКАС, политолог, преподаватель университета имени
Миколаса Ромериса:

- Таможенный союз, созданный Россией, Беларусью и Казахстаном, экономически
полезен предпринимателям, а Евразийский союз, который хотят создать эти страны, уже
можно считать не единым экономическим пространством, а геополитическим проектом.
Поэтому, быть может, разочарование литовского общества толкнет некоторых политиков
на обсуждение возможности вступления в этот союз и нашей страны.

Вне всякого сомнения, ЕС может завязать экономические отношения с
Евразийским союзом. Если Евразийский союз будет таким партнером, экономически мы
ничего не потеряем, а выиграем.

Однако сейчас российские политики ясно говорят о политическом уровне
сотрудничества.

Сейчас, когда в Литве столько разочарования и размышлений на тему, что такое
ЕС, появляется игра, в которую уже играют российская пропаганда и некоторые
политики, говоря: “Вы разочаровались в одном союзе, мы предлагаем вам другой, может,
он будет лучше”.

Я думаю, завлекать будут. Будут на ближайших парламентских выборах и во
внутренней политике Литвы – появятся политические силы, которые выскажутся за
теплое участие или сближ

Я даже не сомневаюсь, что оно будет и в этом Евразийском союзе, чего не будет в
ЕС и НАТО.ение с этим союзом. И все же не надо забывать краеугольный момент. Если
кто-то углубится в ситуацию со странами СНГ, то поймет, что они постоянно испытывают
давление со стороны России, какое Литва, видно, не испытает даже в самом худшем ЕС
или НАТО. В политике России есть элемент физического и даже военного насилия.

Чтобы устоять перед Евразийским союзом, надо укреплять литовское государство
изнутри.



Нериюс МАЛЮКЯВИЧЮС, преподаватель Института международных отношений и
политических наук Вильюсского университета:

- Амбициозный проект по созданию Евразийского союза станет испытанием
единства Евросоюза.

Общественность государств ЕС видит другой – альтернативный проект. Это будет
иметь влияние на общественность стран бывшего коммунистического блока. Это может
оказывать влияние на русскоязычное население государств Балтии. Евразийский блок
подрывает единство ЕС. Он вносит лепту в расщепление европейского общества: он –
козырная карта евроскептиков.

Кремлевские политтехнологи действуют парадоксально: их инициативы поначалу
кажутся не ко времени и не к месту. Но позднее выясняется, что они были и ко времени  и
к месту. Евразийский проект – это как бы программа внешней политики для будущего
президента России. Никто не сомневается, что им снова надолго станет Владимир Путин.

Надо каким-то образом реанимировать превратившийся в труп СНГ. Такому
государству, как Россия, необходима какая-то модель управления пространством.

Но успех Евразийского проекта был бы куда более прочным, если бы в этом
проекте появился Китай. В настоящее время этот кремлевский проект может создаваться и
как самостоятельное прои

зводное в отношении Китая, однако от геополитических реалий не убежишь: Китай
должен сыграть какую-то роль.

Юстинас КАРОСАС, политик, заместитель председателя парламентского комитета
по международным отношениям:

- Если новое экономическое объединение оживит экономику этих стран, повысит
благосостояние этих государств, то для нас более богатые соседи – лучше, чем совсем
обнищавшие.

Определенный вызов Литве существует: возможно, большая закрытость нового
экономического союза.

Три объединившихся государства (Россия, Беларусь, Казахстан. – Прим. «ЛК») в
элементарном хозяйственном смысле могут себя содержать. Это не является доброй
вестью для литовских эспортеров.

И все-таки Литве оптимизм должно давать то, что ее бизнесмены уже  хорошо
«освоили» российский, белорусский и казахстанский рынки. Это позволяет пока не
испытывать особых страхов по поводу закрытости восточных соседей.
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